

La Almudaina

PRECIOS DE ABONO		
	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 "

DIARIO DE LA MANANA—AVISOS Y NOTICIAS

Mallorca durante la primera Revolución

ALZAMIENTO DE 1808
(Continuación) (1)

Los tumultos que en Madrid y otras capitales fueron sucedáneos del motín de Aranjuez, repercutieron en Palma así que se tuvo noticia de haber cesado en el despacho de Hacienda don Miguel Cayetano Soler (6 abril, 1808.) Súpose la sustitución del ministro mallorquín, del 19 al 20 de abril; y vino la noticia envuelta—y aún bastante adulterada,—con la de haber sido preso en el Escorial, á consecuencia del proceso en que por supuestas dilapidaciones se hallaba complicado, junto con don Sixto Espinosa, el tesorero Noriega y don Eugenio Izquierdo. Entonces pareció inminente una conmoción popular, ya que la caída de Soler, y no la de Godoy por sí sola, involucraba la mutación radical del régimen imperante en la isla. El día 20 amanecieron groseros pasquines, fijados en los sitios más públicos, contra la familia de Soler, reprochándole sus arbitrariedades de diez años y su espíritu de absorbente dominación. La musa estafaloria del anónimo se desbordó desde el fondo de las barberías y desde alguna que otra celda conventual. Corrieron de mano en mano decimas y *codolades* clandestinas que aquel día obtuvieron absoluta publicidad. Observóse mayor animación que de ordinario en las mesas del café de *Juana Maria*. En algunas esquinas arregaban á los transeúntes, improvisados declamadores de plazuela; y con estos desahogos del rencor por tanto tiempo comprimido, insinuáronse solapadamente propósitos de peor especie y como designios de venganza... Pudo más que los consejos de la prudencia el engreimiento de las hermanas y sobrinas de Soler, quienes acostumbradas á recibir pleito homenaje durante años y más años, envanecidas con una preponderancia que sus mujeriegos imaginaciones debieron de considerar eterna, no supieron plegarse al rigor de las circunstancias ni precaver con su comedimento las intemperancias de la multitud. El hecho es, que, á pesar todo, salieron á paseo aquella tarde, con su acostumbrada ostentación, la señora del regente Cava (hermana del ex-ministro) y unas sobrinas suyas predilectas. Lejos de esquivar la concurrencia y de discurrir por rutas apartadas, su carroza «hizo la rúa» junto con las demás, como desafiando y provocando al numeroso público que, lo observaba. (2) Las damiselas no supieron contener su enojo ante las risitas burlescas y los cuchicheos que producía su presencia; contestaron con ademanes de desprecio; replicaron á alguna inconveniencia de este ó el otro paseante y pronto se generalizó la rechifla y el insulto se convirtió en manifestación tumultuaria. A los murmullos y gritos siguieron los silbidos y los denuestos más graves y á ellos las pedradas, en términos tales que, por intervención de algunos amigos de aquella familia, el coche se retiró á escape, seguido de las turbas que vociferaban, mientras las damas respondían con improperios, gesticulando irridadísimas y descompuestas. Así terminó este primer episodio; pero el tumulto estaba en plena actitud. El torbellino bullanguero se había ya condensado en torno de tres ó cuatro instigadores y crecía como una avalancha. Recorrió, con estruendo de tromba, las calles principales para ir á descargar sus ímpetus sobre las viviendas de los parientes y amigos de Soler. Cerráronse á toda prisa las tiendas y los zaguanes; la gente timorata se refugió en sus casas; hizóse provisión para días y aún muchas personas dispusieron bien entrada la noche su viaje al campo, huyendo de la agitación de la capital. Encontrándose cerrado en todas partes, la ira descargó en una granizada de piedras que dejaron sin un vidrio á muchos edificios públicos y particulares. La marea descendió al Borne y se abrió paso hasta la Administración general (3) rebuscando en vano el coche, cuando no la persona misma del administrador don Miguel Monserrat. En otro de sus ciegos ímpulsos invadió, ya de noche, la parte alta de la ciudad y sacando el *calés* de don Gabriel José Rosselló (casado con doña Joaquina Monserrat y Soler) lo condujeron las turbas á la plaza del Socorro y allí le prendieron fuego, en medio de una salvaje alegría coreada con gritos incesantes de: ¡abajo los traidores! ¡muera Godoy! ¡muera Soler!

La gravedad del disturbio y la inminencia de otros más graves, hizo que apresuradamente se

reuniese el Acuerdo en sesión extraordinaria la misma noche del 20 de abril, resolviendo con «la señora regenta y sus sobrinas se habían conducido con desvergüenza y que su mal proceder dió lugar á los insultos recibidos.» Donosa providencia, que pone de relieve la facilidad con que se volvía la espalda á los antiguos amos y las burdas evoluciones con que se mendigaba el favor de los nuevos. También acordó que así el regente don José Cava como el administrador don Miguel Monserrat quedasen suspendidos de sus respectivos empleos, ordenándoseles además «que se retirasen á un pueblo del interior de la isla ó que se abstuviesen de presentarse en público para evitar los desórdenes á que podría dar origen su presencia,» sin perjuicio de dar cuenta á S. M. de todo lo ocurrido, por la vía reservada. Menos ambigua y mucho más resuelta la primera autoridad política y militar, (general de Vives) reunió enseguida á todos los jefes de los cuerpos de la guarnición intimándoles que cada uno llamase en el acto á los oficiales sus subordinados, para recordarles su estricta obligación de evitar y contener los tumultos en vez de alentarlos—como parece que sucedió—y para conminarles con las penas de la ordenanza si reincidían. La oficialidad fué llamada á los cuarteles y numerosas patrullas de infantería y caballería rondaron por la ciudad durante toda la noche, recorriendo las calles y visitando las guardias y retenes el capitán general. También habían sido llamados por éste los mayordomos de los Gremios, aconsejándoles la mayor cordura y recomendándoles que influyeran para con sus representados á fin de disuadirles de todo intento sedicioso. Con tales medidas pareció tranquilizarse la población; y, en efecto, los días 21 y 22 transcurrieron sin revoltina formal, advirtiéndose tan solo pequeños grupos aislados, que se disolvían á la primera indicación de la patrulla. Hubiera podido darse por conjurado el peligro, si los instigadores de aquellos desórdenes no continuaran por bajo cuerda soliviantando los ánimos y reclutando gente para emprender de nuevo los alborotos. Constituían este núcleo principal de los instigadores, algunos elementos de la nobleza, que no habían visto con buenos ojos el encumbramiento de Soler, verdadero *parvenu*, de humilde extracción como el general Barceló, como Cladera, como el obispo Nadal y otros varios que aun entonces consiguieron abrirse paso. Disfrazábase este secreto enojo socapa de indignación por las expropiaciones tributarias del ministro caído, por los abusos de su pandilla, por el innegable entroncamiento de aquella arbitrariedad sin cortapisas que una y otra habían consumado. Tenían en su ayuda el descontento general producido por contribuciones tan impopulares como la del cuartillo del vino, y la inquina especial de las órdenes religiosas obligadas á la venta del séptimo de sus bienes. Continuaban los genios de la sátira callejera, vomitando jácaras y *pamphlets*; y todas las traguas del odio soplaban á un tiempo en la mal encendida tea de la discordia.—De un modo súbito y, por lo mismo, preconcebido y amañado, el día 23 de abril á las primeras horas de la tarde, se vió invadida por estupendo gentío la plaza de Cort. Su actitud nada tenía de tranquilizadora. Bramaba sordamente el oleaje humano; y como en cien ocasiones análogas, aquella multitud inconsciente se hubiera mostrado dócil á la insinuación del primer malvado que se prestase á azuarla y dirigirla. Contentóse, sin embargo, con pedir por boca de unos comisionados el retrato de Soler que figuraba en la galería de mallorquines ilustres de la Casa Consistorial, el cual les entregaron sin resistencia los porteros de la Ciudad. En vilo y como flotando sobre aquel mar de cabezas, llegó el cuadro al centro de la plaza; los gritos de: ¡muera el traidor! ensordecieron el aire; y pronto marco y tela desaparecieron hechos trizas, pisoteados, escupidos, relegados á una fámélica chiquillería que los ató á perchas y bastones como trofeo de victoria ó se los repartió en pedazos como simbólica escarapela. De allí pasaron los amotinados, muy aumentado su número, á la plaza del Borne. Entraron en la Administración, causaron daños en el edificio, destruyeron muebles y documentos y sacaron el coche de gala de don Miguel Monserrat y dos retratos que éste tenía de su cuñado Soler. Los retratos siguieron la misma suerte que antes había tenido el que se sacó del Ayuntamiento y el populacho sació su furia en la imagen del caído. La carroza fue arrastrada y empujada hasta la mitad del Borne y empezó á llover sobre el vehículo un espantoso diluvio de piedras, no cesando un solo instante las mueras ni las vociferaciones. Los miradores y galerías de las casas que dan al pascó estaban cuajados de gente; un infinito concurso de curiosos se confundía con los alborotadores, obstruyendo el tránsito

público y llenando por completo el area de la plaza. Ni inquietud ni zozobra alguna se experimentaba, viendo en aquello un espectáculo inocente mejor que un hecho punible y digno de inmediata represión.

A todo esto, se había dado aviso de la ocurrencia al Capitán general, quien bajó corriendo de Palacio, acompañado de sus ayudantes y de algunos oficiales y jefes que pudo reunir. No sin grandes esfuerzos logró abrirse paso por entre los tumultuosos quienes con la mayor consideración lo cercaban y envolvían como para mejor escucharle, mientras que sus compañeros proseguían su tarea destructora. Pudo sin embargo, el general de Vives, dictar sin que fuese advertido algunas órdenes oportunas; y pronto por la calle de la Concepción aparecieron algunas secciones de húsares y llegaron patrullas de infantería por otros lados. Se hicieron públicos pregones en aquel mismo sitio intimando que se retirase todo el mundo á su casa; y después de mil súplicas y ruegos pudo despejarse la plaza, siendo entrado el carruaje, aunque muy estr. peado, en la cochera del señor Monserrat. Mas cuando parecía todo tranquilizado, preséntáronse, al toque de oraciones, nuevos y compactos grupos junto á la Administración, arrollaron las patrullas ó éstas se dejaron arrollar y sacando los bullangueros el asendereado coche, lo quemaron en el paseo. «Y después se retiraron con el mayor orden y sin desgracia alguna»,—dice un testigo presencial, descansando de las fatigas de la jornada y preparándose para otras superiores.—En efecto; la tarde del día siguiente, 24, se reprodujo el motín en mayor número y con más fuerza que los días pasados; tocóle el turno á la casa de don Martín Mayol, delegado de la Consignación y del Banco, y su *calés* fué sacado á viva fuerza y conducido al Borne para repetir la fiesta del día anterior. Antes se habían dirigido los revoltosos á la casa del canónigo don Lorenzo Monserrat, sobrino de Soler, destruyendo el mobiliario y vaciando la despensa, cuyas provisiones iban á parar á la muralla, pues dicho edificio es el último de la calle de Miramar, lindante con la casa de los marqueses de la Torre. El capitán general por medio de la tropa que había hecho salir de los cuarteles, se apoderó del carruaje de Mayol en el Borne y lo hizo devolver á la casa de su dueño. Considerando después los inconvenientes de apelar á medidas violentas y comprendiendo la excitación de los ánimos, procuró calmarlos y escogió como mediadores á algunos caballeros del país, por ventura á aquellos que más atizaban el fuego ocultamente. Parlamentaron con las cabezas del motín y trajeron al general el encargo de pedirle con la mayor reverencia que les dejase quemar el bendito *calés*; porfiaron tenazmente y, por último, á fin de evitar mayores males, temiendo una conflagración y deseando evitar á toda costa el derramamiento de sangre, cerró los ojos el general de Vives y dejó que se consumase el atropello en la explanada de Santa Catalina. Con lo cual—son frases del mismo testigo citado ha poco—«se serenó el pueblo; por la noche hubo muchas patrullas y rondas, que hicieron los capitanes «de urbanos; y nada ocurrió ni en todos estos días se cometió exceso alguno, antes en medio del alboroto, hubo el mejor orden,» reflexión y conformidad muy propias para dirigidas por el doctor Pangloss al baroncito de Thunder-tronckh. No vió el suceso con iguales ojos el nobilísimo Jovellanos, que desde su coche y de regreso de una expedición á Binisalem, Alaró, Pollensa, Alcudia y otros pueblos, presenció el incendio del *calés* de Mayol, casualmente, al pasar por Santa Catalina. «Vimos—dice en su «diario—que un puñado de holgazanes quemaban el coche de don M. Mayol.» Igual escena «se hiciera en los días anteriores con los de don Miguel Monserrat, administrador general y don Josef Cava, (1) regente, cuñados del ministro Soler, que á *moro muerto gran lanzada...*» «El general trabaja con celo, pero nadie le ayuda.»—Así se expresaba todavía el vejado y perseguido de Soler y así el corazón magnánimo de aquel hombre excepcional se rebelaba contra toda violencia, contra toda venganza, contra todo atropello, aun ejercidos sobre sus enemigos implacables y cuando tan viva y reciente conservaba la memoria de siete años de cautiverio.

Sosegada quedó la capital á contar desde el siguiente día. El Real acuerdo volvió á reunirse y publicó un auto por el que se perdonaban todos los desmanes cometidos, y se recomendaba la mayor cordura y tranquilidad, amenazando con el rigor de la fuerza y el peso de la ley si

(1) No hemos visto en ningún lado que el coche del regente Cava hubiese sido quemado; suponemos, que Jovellanos, ausente de Palma aquellos días, lo confundió con la pedrea del día 20.

volvía á turbarse el sosiego público. No ocurrió esto en Palma, pero sí en algunos pueblos como el de Muro, donde fué asaltada por las turbas la casa del difunto bayle real y fueron maltratados los cobradores de los últimos impuestos, con grave peligro alguno de ellos. Se enviaron tropas de infantería y caballería para reprimir el tumulto y con ellas salió el oidor Elola en quien delegó toda suerte de atribuciones el Capitán general; y al llegar á la villa no hubo necesidad de hacer uso de las armas. Procedióse á una información y fueron detenidos los cabezas de motín, los cuales ingresaron pocos días después en la cárcel de Palma. Idénticas conmociones ocurrieron por los mismos motivos en Lapuebla, Sineu, Valldemosa y Llubi, terminando como la de Muro con el envío de alguna fuerza y con la prisión de los promovedores. La venganza particular se ensañó en las fincas de ciertos partidarios del antiguo gobierno, que vieron talados sus árboles ó destruidas sus mieses. Se quemó el retrato consabido donde existía y todo recobró poco á poco el aspecto ordinario.—De esta manera terminó en Mallorca la dominación de Soler, á cuyos parientes y protegidos se les hizo muy difícil, si no imposible la permanencia en sus antiguos puestos, teniendo que apelar algunos de aquellos al disfraz y el escondite para salvar la vida. Porfiaron Cava y Monserrat á fin de no desprenderse de la regencia ó de la administración duró cosa de mes y medio su situación ambigua; hasta que, renovada la efervescencia popular con el alzamiento contra los franceses, tuvieron que declarar su causa definitivamente perdida. Ni aun se consideró refugio bastante seguro para aquellas familias la quietud de la aldea y se creyó preciso alojarlas en conventos, pasando Cava, Monserrat y Rosselló á los de Santo Domingo y San Francisco de Paula y siendo recibidas las mujeres en los monasterios de la Misericordia y del Olivar.—Más funesta y trágica todavía se preparaba la suerte para el hasta entonces omnipotente Soler. Había resplandecido su inocencia y fué absuelto en el proceso que se le siguió, como queda dicho. La guerra ardía ya en toda la península; los ejércitos franceses asolaban campiñas y poblados; más seguridad podían ofrecer al caído las banderas enemigas que las poblaciones leales, donde no había de encontrar sino rencores y peligros. Y, sin embargo, no prostituyó su ancianidad y su desgracia con la traición ó la cobardía de los *afrancesados*... Errante, huyendo de los franceses, esperando ocasión de pasar á Sevilla, llegó á Alagón, pueblo de la Mancha. Una equivocación fatal hizo que se le tomase por cierto general francés. Al punto el pueblo se alborotó, cercando la posada. Intentó al día siguiente salir de la población, repitiéndose con mayor ímpetu el alboroto. Con leal franqueza se propuso deshacer el error de la muchedumbre; protestó de su espolismo santo y puro; «manifestó á los alborotadores su nombre; pero en vez de tranquilizarles, una *fué* «nesta interpelación de ser autor del tributo «del vino, acaloró los ánimos y la rabia de la «venganza se desbordó formidablemente, dándole una muerte atroz.» Murió, pues, siendo arrastrado y profanado su cuerpo, á merced de la única Sibila que impone sus dictados á las revoluciones: la casualidad.

MIGUEL S. OLIVER

(Seguirá)

La cosecha de cebada

Las lluvias vinieron con tal retraso, que son muy contadas las comarcas donde las plantaciones de cebada han podido mejorar algo.

La cosecha, en conjunto, puede calificarse de mala, y los precios que este producto tiene en el mercado son hoy, como lo serán en adelante, resultado de la mayor ó menor oferta que se haga de cebadas extranjeras.

Los últimos telegramas anuncian el paso por los Dardanelos de ocho cargamentos de dicho producto, estando consignados tres de ellos para Gibraltar.

Con precios tan altos como los que hoy tiene la cebada, y estando amenazados de una gran importación, estimamos que los acopios que se hacen en Junio correrán el riesgo de una gran oscilación en los precios.

Con probabilidades de acierto no pueden hacerse cálculos respecto á la situación del mercado de cebadas para después de terminada la recolección.

En los mercados del interior varían ahora mucho los precios. En Palencia se hicieron ventas el día 25 de 27 y 28 reales fanega; en Medina del Campo, de 32 á 33; en Nava del Rey, de 34; en Flores de Ávila, de 35 á 36; en algunos pueblos de la provincia de Zamora,

á 30; Cantalapedra (Salamanca), de 31 á 32; en Alba de Tormes, á 35, y en Villalón, á 34.

Los patatares

El cultivo de la patata tiene verdadera importancia en muchas comarcas de la Península, y por esta causa los labradores debieran cuidarse más de estudiar las variedades que mejor aceptación y mayores rendimientos podían dar en cada punto.

Estos últimos años la cosecha de patata se ha perdido, en gran parte, á consecuencia de enfermedades que ahora no hemos de examinar.

La opinión de personas de gran autoridad y competencia en estos asuntos, fué hace algunos años, cuando se les consultó respecto á la sequía de los patatares, que la primera medida que los agricultores debían adoptar, era cambiar la planta.

Como quiera que en estos días se están haciendo los preparativos para proceder á la plantación de patatares, consideramos de oportunidad el recordar á los labradores que se dedican á este cultivo la conveniencia de no escatimar gastos para proporcionarse buena planta, pues de esto dependerá, en suma, el que sus sacrificios y desvelos tengan la debida compensación.

Consejo de Agricultura

En la sesión celebrada por el Consejo de Agricultura, se trataron asuntos de verdadera importancia.

La proposición del señor conde de San Bernardo con objeto de que se divulguen en España las prácticas que ya se siguen en otros países para utilizar las hojas de los árboles en la alimentación del ganado, fué aprobada por unanimidad, y en esta semana se mantará una circular por la Dirección general de Agricultura, al personal del servicio agronómico de todas las provincias, para que haga experiencias, á fin de comprobar los buenos resultados del procedimiento recomendado por el señor conde de San Bernardo.

Habiendo pasado la Dirección de Agricultura á informe del Consejo el expediente sobre premios á los agricultores que cultivan la morera, el Sr. Cárdenas, que había sido nombrado ponente, presentó un trabajo muy razonado, en que establecía las bases á que debía sujetarse el concurso para la adjudicación de los referidos premios, que se darán también á los que mayores sacrificios tengan hechos para fomentar la cría del gusano de seda.

De la proposición referente al crédito agrícola y de la comisión especial que se nombró para llevar á cabo dicho proyecto, nos ocuparemos otro día con el detenimiento que asunto de tanta importancia merece.

La Unión republicana

Las bases

El directorio de la Unión republicana ha circulado ya las bases para la realización de esta.

Las más principales dicen así:

«La organización de la república será determinada por las Cortes Constituyentes. Estas se elegirán por sufragio universal, conforme á la ley de 26 de Junio de 1890, con las modificaciones siguientes: Primero, el reconocimiento de la representación por el voto acumulado. Segundo, la supresión de los colegios especiales establecidos por la ley vigente. Y tercero, la fijación de la edad de 21 años para la obtención del derecho electoral.

«Los partidos unidos se comprometen al respeto absoluto de la legalidad creada por las Constituyentes, condenando desde ahora todo cuanto en contra de esa legalidad pudiera hacerse, de cualquier modo ó por cualquier concepto, fuera de la vía legal y pacífica.

«La dirección general y los intereses comunes de la nación estarán hasta la reunión de las Cortes Constituyentes á cargo de un gobierno nacional, constituido de modo que en él tengan representación proporcional y equitativa, todos los elementos que hayan contribuido al triunfo de la república.

«La acción del gobierno nacional se inspirará en el más profundo respeto á los derechos naturales del hombre y las garantías del ciudadano, consagrados por el título primero de la Constitución de 1869, así como en el sentido general de la revolución y en el deber riguroso de no prejuzgar solución alguna especial y definitiva respecto de la forma de la república.

«Inmediatamente después de constituido el gobierno, éste convocará los comicios para que, con arreglo á la ley electoral de 26 de Junio de 1890, se proceda á la elección de Ayuntamientos y Diputaciones provinciales.»

Con respecto al problema antillano, declara el directorio que debe unirse la acción política á la militar en Cuba, y añade:

«La solución definitiva del problema político y social de nuestras Antillas, bajo la bandera española y como medio de asegurar la tranquilidad y el desarrollo de aquellos pueblos en íntima relación con los verdaderos intereses peninsulares, consiste, á juicio de todos los partidos de la Unión republicana, en la implantación de reformas radicales en la administra-

ción y régimen interior de Puerto-Rico, y Cuba, llegando la mayoría de los firmantes á estimar que así los principios del derecho como las circunstancias excepcionales del momento y todas las afortunadas experiencias de las naciones colonizadoras de la edad moderna, imponen la oportuna aplicación del principio de la autonomía colonial.»

La campaña de Cuba

En su «Diario de la guerra», dice *El Liberal*:

Ayer se comentó bastante el propósito que se atribuye al general Weyler de dejar el alto cargo que desempeña; y como aquí en esta clase de asuntos, se va muy deprisa, hasta se llegó á indicar el nombre de su supuesto sustituto.

No creemos, sin embargo, que el rumor tenga fundamento.

Las noticias de operaciones que se consiguen en el parte oficial tiene escaso interés. Hay, con todo, un hecho saliente muy satisfactorio para nuestras armas; el ocurrido cerca de Palos, donde el escuadrón de Pizarro cargó heroicamente sobre las partidas de Vidal y Sangüily que, según se vé, se han corrido de la provincia de Matanzas á la de la Habana.

El cabecilla Zayas, cuya gante debe estar bastante desmoralizada, ha vuelto á ser alcanzado en Las Villas.

Otra noticia satisfactoria nos proporciona el despacho último. Hacía ya algunos días que no se decía nada de Maceo, á quien se suponía en Las Pozas. No debe estar allí, sin embargo, puesto que el general Weyler asegura que las columnas de los generales Valdés, Serrano y Molina continúan su persecución. Fiamos en que no tardarán en alcanzarle y que tendremos pronto noticia de algún importante encuentro.

La actividad que los insurrectos desplegaron en Santa Clara, durante los últimos días, desde el ataque á Cruces hasta el de Palmira, se ha apaciguado bastante. Ello parece confirmar, en efecto, el retroceso de Máximo Gómez al Cernú-y.

NOTICIAS

Del Extranjero:

La *Gaceta Oficial* de Madagascar inserta una nota parecida á las que acá publica el *Diario Oficial de Avisos*, anunciando los precios á que se vende la vaca, el carnero etc., etc., pero con la diferencia que la carne á que la tal nota se refiere, es carne humana en espera de licitadores en el mercado central de Tananarive.

Según la nota de precios á que la *Gaceta* de Madagascar se refiere, puede adquirirse por 175 francos un esclavo jóven; un varón jóven por 100 francos; una mujer por 110, y un esclavo robusto, por 75.

Mr. Eduardo Blanc, que ha efectuado largos viajes de reconocida utilidad científica, ofreció poco ha dos manuscritos de gran mérito al Museo de Historia Natural de París, descubiertos por el distinguido explorador en el Khanato de Bekhara, y procedentes de las bibliotecas fundadas por Tamerlán y sus descendientes. Estas bibliotecas, cuya riqueza era célebre en Europa y hacia el siglo X, poseían especialmente libros religiosos y de jurisprudencia; las obras de poesía y de historia figuraban en segundo término, y las de ciencias físicas y naturales eran muy raras.

Precisamente son dos obras de historia natural las que Mr. Eduardo Blanc tuvo la suerte de descubrir y la generosidad de regalar al Estado.

La primera lleva la fecha del 997 de la hégira; está escrita en lengua persa, y forrada en piel de cabra; comprende gran número de figuras toscamente dibujadas, pero con minuciosidad extraordinaria en los detalles, concienzudamente hechos. Cada una de las figuras lleva el nombre vulgar de la planta que representa, hasta ahora imposible, entre la designación original de los vegetales asiáticos y la clasificación de Linneo.

El segundo manuscrito, igualmente persa, en papel de arroz bakharo, pero de ejecución é iconografía muy superiores, es una verdadera enciclopedia de los conocimientos humanos de aquella época.

Ambos manuscritos están ya en la biblioteca del Museo.

Grandeza y decadencia.

Li Hung-Chang, el famoso diplomático chino, cuenta entre los servidores que le acompañan á las fiestas de la coronación del Czar, con un criado cuyo oficio consiste en cuidar y limpiar las pipas del célebre ministro. La odisea de ese hombre es verdaderamente curiosa.

Cuando la guerra chino japonesa, el porta pipas del Príncipe Li era nada menos que el capitán de fragata.

Mientras cruzaba con su buque por la entrada del golfo de Petchili, el general chino que mandaba en tierra, le ordenó que desembarcara inmediatamente la artillería, para armar con ella los fuertes de la costa.

Poco después, el buque desartillado encontró á un barco japonés, y hayó vergonzosamente.

Arrestado por cobardía manifiesta, el pobre comandante fué condenado á muerte. Entonces dirigió al Virrey de los dos Kuang una ardiente súplica, en la cual le rogaba que le salvase la vida.

Li Hung-Chang, que es Príncipe generoso, le indultó y le colocó entre sus sirvientes, pero con el cargo de *cuida pipas*.

¡Qué caída!

Nuevos pormenores acerca de los resultados obtenidos por el profesor Samuel Langley con su máquina de volar, conocida con el nombre de *Aerodromo*, y de la cual ya nos hemos ocupado en diversas ocasiones.

Sabido es que este aparato es de acero, movido por una pequeña máquina de vapor, y que adopta la forma de un inmenso pájaro.

Pues bien, en las últimas pruebas verificadas por el inventor, éste logró subir, describiendo grandes círculos, hasta la altura de unos cien pies, en donde se detuvo por haberse consumido el propulsor en la maquinilla.

En vez de bajar rápidamente, las grandes alas lo sostuvieron, yendo á tocar el suelo con la lentitud propia de una gran ave.

Repetidas las pruebas por dos veces, se obtuvo siempre el mismo resultado, creyendo en vista de esto, el inventor, que el volar por medios mecánicos está muy próximo á conseguirse.

Días pasados, el anterior al que comenzaron las fiestas de la coronación del czar de Rusia, un infeliz obrero que padece ataques de enajenación mental salió dando gritos por las calles de Moscú, diciendo:

—¡Yo soy el verdadero czar! ¡yo, y no ese farsante!

La policía que, como en todas partes, siempre es inoportuna, creyendo que aquel desgraciado loco era un criminal, le cogió por el cuello y á poco más lo estrangula.

De las Provincias:

Ha llegado á Orense el bizarro capitán don Luis Figueras, que fué gravemente herido en la pierna izquierda en la acción de Pozo Hondo.

Usa dos muletas y además un aparato. En la estación le esperaban el coronel comandante militar de esta plaza señor Orozco, la oficialidad de la zona de reserva, Guardia civil é ingenieros, una comisión del Ayuntamiento, otra de la sociedad del Liceo, y una inmensa multitud que se apiñaba por ver y saludar el inocente oficial.

Ha llegado á Cádiz un tren conduciendo 49.000 kilogramos de pólvora en ocho vagones. Dicho tren había sido formado con las consiguientes precauciones y custodiado por fuerza de infantería y varios inspectores y empleados de ferrocarriles.

En el mercado de Sevilla se acentúa la baja en los precios de los trigos, cebadas, avenas y habas, debido al buen estado en que se encuentran los sembrados de trigos tardíos y las entradas de cebada y avena procedentes del extranjero. De cebada han desembarcado en la pasada semana 24.000 sacos, conteniendo aproximadamente unas 75.000 fanegas, y de avena algunas partidas, pero de menos importancia. Los aceites de buena calidad continúan obteniendo precios algo remuneradores, pues en la semana ha subido un hectólitro 3'10 pesetas. En cambio el de inferior clase va en descenso, pues es imposible utilizarlo para el consumo por sus malas cualidades. No hay alteración en el mercado de ganados.

En París ha detenido la policía á una modista madrileña que en los grandes almacenes de novedades tomaba los bolsillos á las señoras que allí concurrían. Las cantidades robadas ascienden á una respetable cifra y con ellas pagaba al contado los modelos que adquiría para su clientela de Madrid.

La cátedra de Matemáticas vacante en el Instituto del Cardenal Cisneros, por fallecimiento del señor Vallín y Bastillo, corresponde al turno de traslación.

Al practicarse excavaciones en el Pombar, pueblo cercano á Petín (Orense), se han descubierto en una viña arruinada por la filoxera dos sepulturas que contenían dos ánforas de barro negro, unas monedas de bronce y una peineta de metal dorado.

En el subsuelo se descubren ladrillos y columnas con chapiteles de varias formas. Se supone que estos restos datan del tiempo de la dominación romana.

De la cárcel de San Sebastián se fugaron el sábado dos presos que consiguieron ganar la frontera francesa.

De Sevilla se han reunido á Ciudad Real quinientas cajas de gasolina con destino á combatir la langosta que invade á aquella provincia.

Las cigarreras expulsadas de la fábrica de Sevilla han dirigido, ó tratan de dirigir, una carta á los periódicos de Madrid, diciendo creen que sus dos compañeras y la madre de las apo-

dadas las «Sevillanas», que forman la comisión que allí se encuentra, trabajan sin duda por el interés de todas. A la vez dicen que tanto creen eso, que no han dudado un momento de que la comisión les reservará la parte que les corresponde del donativo de 200 pesetas hecho por su Magestad la Reina y de los demás que se les hagan.

Dicen de Málaga que ha muerto el deán de aquella catedral don Calvente Salazar.

En Madrid, la guardia civil del puesto de Chamberí detuvo á quince jovencuelos que jugaban á *mambises* y *peninsulares*, usando como armas de combate, con exposición de los transantes, piedras de las obras del referido puesto.

De los quince, había ocho con heridas.

Escriben de Cádiz que en la Catedral se verificó anteayer el bautizo del súbdito inglés William Rees, de 27 años de edad y telegrafista.

Tan pronto como fué bautizado se casó con una bella señorita.

El acto resultó solemnisimo y fué presenciado por numerosas personas.

Ambos sacramentos fueron administrados por el provisor de la Catedral.

De Las Provincias, de Valencia:

«Por fin, se ven colmados los deseos de los agricultores, á quienes no podían satisfacer las ligeras lloviznas de los días pasados. Al escribir estas líneas, en punto de media noche, llevamos catorce horas de lluvia continua y bastante copiosa.

Ayer amaneció el día nublado, y á las diez comenzó á llover. El cielo estaba enteramente cubierto, y por las noticias que recibimos, el temporal es muy general. Tardías son estas aguas, y es posible que causen algunos daños en cultivos especiales, pero sus beneficios serán, grandes, sobre todo en las tierras de secano.

Al anochecer esperiméntó el río una avenida regular. Las brigadas municipales se ocuparon ayer en desaguar algunas charcas que formaron en las calles. Como la lluvia, aunque abundante, no ha sido torrencial, por ahora no ha producido desperfecto ni perjuicio alguno.»

He aquí el personal de aduana que ha sido nombrado recientemente:

Jefe de negociado de segunda clase en la dirección, don Eulogio López Vilches; vista de la aduana de Bilbao, don Jeremías Capeda; vista de la misma, agregado á la dirección don Orencio Píera y Lozano; oficial de Irún, don Cecilio Gómez Labrada; vista de Pasajes, don Dionisio Fernández; segundo jefe de la de Badajoz, don Luis Escobedo Jiménez; oficial de segunda en la dirección, don Manuel Montesinos; oficial de Port Bon, don Rafael Simancas; vista de Pasajes, don Filiberto Rambaud.

Oficial de la aduana de Sevilla, don Enrique Ruiz Crespo; oficial vista de la delegación de Hacienda de Oviedo, don Waldo Velasco y Romero; oficial de tercera destinado á la dirección, don Juan Ordóñez; administradores de Sallent, Puerto de S. J. de la Cruz, Cádabos, Fuenterrabía y Corcabión, respectivamente, los señores don Francisco Pons y Mary, don Luis Fabrellas, don Miguel Palacios, don Primitivo Calzado, don Crispulo Garrido y don Mariano Vázquez Ateret; oficiales de Huelva y Coruña, don Antonio Sanromán Verátegui y don Miguel Manera y Sorá; administrador de Sancalla, don Joaquín Ríaza; ídem de la Puebla de San Ciprián, don Juan Gómez Suárez.

Oficial de Carril, don Jesús Barreiro Mairo; auxiliar vista de Vigo, don Tomás Clora y Piñón; y delegado de la aduana de Bilbao en Santurce, don Federico Canto.

De la Capital:

En las órdenes sagradas conferidas ayer por el señor obispo de esta diócesis, promovió al presbiterado á ocho diáconos y al subdiaconado á veinte y seis clérigos.

Por encargo particular el escultor don Luis Font ha labrado una imagen de la Purísima Concepción de María, la cual será llevada en la procesión del día del *Corpus* quedando en propiedad de la Catedral.

Está acordado el pago de la mensualidad de Mayo á las clases pasivas que tienen consignados sus haberes en la Pagaduría de esta provincia en la siguiente forma:

Días 1.º y 2 de Junio.—Montepío militar y civil.

Día 3.—Retirados de guerra y marina.

Día 5.—Pensiones remuneratorias, regulares exclaustrados, jubilados y cesantes.

Los débitos que tiene esta provincia á favor de las atenciones de primera enseñanza anteriores al corriente ejercicio económico ascienden á la suma de 18.523'81 pts. de las cuales 7.269'92 lo son por concepto de personal; 3.673'77 por material y 7.582'12 por alquileres.

Solo son tres los ayuntamientos deudores: el de Ibiza, por la cantidad de 16.650'91 pts.; el de San Juan Bautista, por 1.423'98 y el de Llubí, por 448'92, quedando saldadas las cuentas de los demás ayuntamientos por concepto de años económicos anteriores al actual.

En la Comandancia de Marina de esta provincia se está instruyendo, por haberlo interesado la Dirección General de Obras Públicas, expediente informativo relativo á declarar si es ó no deficiente el alumbrado actual de la isla Dragonera; si para corregirlo tendría que establecerse una luz en cabo Tramontana y otra en cabo Tavacha, ó si sería suficiente una sola y en qué punto, teniendo presente que este último cabo está asignado para el establecimiento de una estación electro-semaforica; y qué alcance y qué apariencia conviene que tengan las nuevas luces con que se ha de substituir la que hoy presta servicio, en caso de acordarse la substitución.

Los capitanes, patrones, y cuantas personas deseen emitir su opinión sobre este particular y oír las ya emitidas podrán presentarse en dicha Comandancia hasta el 10 de Junio próximo.

Por Real orden comunicada por el Ministerio de la Guerra con fecha 4 del actual, se ha concedido á doña María Tar Piers, viuda de don Juan Alonso Agudo, comandante de estado mayor de plazas, la pensión anual de 1.200 pesetas, la cual le corresponde con arreglo á la ley de 25 de Junio de 1864 y Real orden de 4 de Julio de 1890, debiendo cobrar dicha pensión á contar desde el día 30 de Enero del año actual.

Hoy en el Colegio de la Milagrosa terminará el mes de María con una solemne función religiosa que empezará á las cuatro de la tarde con cánticos, sermón, letanía á tres voces y el ofrecimiento de las flores.

Las niñas Antonia Ferrar, Catalina Crespi, Sebastiana Rous, Josefina Pumar, María Ceró, Catalina Cuñillas, Francisco Vila, Antonio Juliá, Francisca Forteza y Francisca Rabasa, leerán respectivamente bonitas poesías y recitarán escogidos diálogos.

El aspecto climatológico del día de ayer resultó variado y con alternativas, pues habiendo empezado lloviendo, quedó la atmósfera acalorada, despejándose á las primeras horas de la tarde y siguiendo así hasta la cerrar la noche, no sin que se vieran aun en distintos puntos del horizonte gruesos nimbos y nubes en cruz.

Ya empezamos el recorrido de los proyectos teatrales. Ahora es noticia, publicada ya, por si acaso, que nuestro paisano el tenor Simonet ha hecho proposiciones á los empresarios del Teatro Principal para arrendarlo durante el próximo invierno, añadiéndose que si se llega á un acuerdo, Simonet con una compañía de zarzuela, dará á conocer las estrenadas últimamente, siendo probable que para la representación de *La Dolores* venga el maestro Bretón.

Pero el Teatro Principal ¿está ó no está subarrendado á D. Miguel Capillo?

En el salón de sesiones de la Excelentísima Diputación Provincial, el día 30 de Junio próximo tendrá efecto la correspondiente subasta pública para contratar el derribo en la Casa de Misericordia, de la parte que actualmente queda del depósito de agua situado delante de la fachada del N. E.; el de algunas paredes y una bóveda, un desmonte de la bóveda, con inclusión del transporte de tierras y escombros á los vertederos públicos. La construcción de las paredes de fachada y de travesía de la crujía que se proyecta en la parte baja del departamento de hombres paralelamente á la mencionada fachada del edificio y la de una escalera descubierta adosada á dicha crujía. La colocación de los entramados metálicos de un piso y de un terrado, el forjado y embaldosado de éste, y por último la construcción del antepuerto del terrado.

El tipo máximo que regirá para la subasta, será el de 24.620'31 pesetas, y serán desechadas las proposiciones que contengan una cantidad mayor.

Los principales acuerdos tomados por la Junta Provincial de Instrucción Pública de esta provincia en la sesión verificada el día 15 del actual fueron los siguientes:

Decir á D. Ezequiel Font, Cajero de fondos de primera enseñanza, que, en virtud de la base 4.ª de la R. O. de 1.º del actual, forma parte de esta Junta.

Manifestar al Ayuntamiento de Alayor que no está en su atribución la reducción que pretende.

Disponer que el Sr. Inspector informe acerca de algunos locales que se destinan á escuelas.

Aprobar varias cuentas de Caja y Habilitación.

Si para poner la verja ó pestril proyectado por el Excmo. Ayuntamiento de esta capital en la calle de Santo Domingo sobre el murete que la separa del callejón de Pizá, se esperaba á que hubiese ocurrido un caso ya pueden sin inconveniente circularse las ordenes para su construcción, toda vez que anteanoche se cayó desde la primera de dichas calles á la segunda en su parte más elevada un pobre sordo-mudo y ciego, ser inofensivo que anda á tientas por estas calles, habiéndose roto la crisma de resultas de la caída.

Es de esperar que tengan efecto nuevas des-

gracias, pues lo raro y milagroso era que antes no hubiese ocurrido ninguna.

Anteanoche debido sin duda á las precauciones que se tomaron, no ocurrió incidente alguno en el fieltro de San Magín, teatro que venía siendo desde hacia cinco ó seis días de escenas repugnantes, promovidas por los matuteros y admirablemente secundadas por los dependientes de consumos.

Los ánimos, sin embargo, continúan excitados y es de esperar que cuando cesen dichas precauciones volveremos á las andadas.

Noticias del ejército:
Se ha concedido la cruz de 1.ª clase del Mérito Militar con distintivo rojo, al teniente de novio D. Antonio Montis Allende Salazar, jefe del cañonero *Alerta*, de la división de la Habana, por el comportamiento que observó en el combate sostenido contra los insurrectos el 9 de Enero del corriente año en el pueblo de Cañabanas.

Se ha dispuesto que el cabo del regimiento regional de las Baleares número 1, Antonio Celiá Sastre pase á cubrir vacante de su clase en el Banderín de Palma de Mallorca.

En el repartimiento firmado por la Administración de Hacienda de las 770.947'31 pesetas que pertenece satisfacer á esta provincia por contribución territorial sobre riqueza urbana para el próximo ejercicio económico, ha correspondido á la ciudad de Palma la cantidad de 428.672'15 pesetas incluyendo en ella la suma de 58.952'90 pesetas importe del recargo de 16 por 100 sobre la cuota del Tesoro, para cubrir atenciones del presupuesto municipal.

Se nos ha dicho que ha sido declarado cesante en el cargo de delegado especial del Gobierno de S. M. en las obras del puerto de Palma D. Tomas Muñoz y nombrado para sustituirle en el referido cargo D. José Maria Cambronero.

El vapor *Nuevo Mahónés* salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Mahón, llevándose la correspondencia, veinte y ocho pasajeros y carga varia.

Copiamos del *Diario de Palma*:

«Sapómonos que los rumores de que se hace eco la prensa palmesana en estos días respecto del curso de la procesión del *Corpus*, no tiene fundamento alguno. No es posible que el Ilmo. Cabildo, tan amante de la tradición, culto que tan bien sienta en una corporación eclesiástica altere en lo mas mínimo el curso de la procesión en lo que respecta á la calle de Jaime II, que desde hace 500 años, como consta en documentos antiquísimos, goza de la vista de tan lucido acto religioso. No es posible, repetimos, que el Cabildo altere práctica desde tan remoto tiempo establecida; de lo contrario se verían lastimados los sentimientos religiosos de los vecinos de la citada calle, sentimientos arraigados y, sobre todo, muy vivos y afectuosos cuando se ha tratado de honrar y venerar á Jesús Sacramentado.

Creemos, por tanto, que los citados rumores no tienen fundamento alguno, y que el Ilustrísimo Cabildo sabrá en este punto conservar fielmente las antiguas tradiciones, respecto del curso de la citada procesión.

Haremos observar al nombrado colega, que el año pasado fué cosa resuelta que la procesión no pasase por la citada calle; y que se volvió sobre el acuerdo después de repetidas reclamaciones de los vecinos y de decir LA ALMUDAINA poco mas ó menos lo que en las anteriores líneas ha dicho el respetado colega.

En el año actual, según voces, el acuerdo del Ilmo. Cabildo no se hará público hasta el día anterior á la festividad expresada, de modo que actualmente todavía no es oficial.

En vista de la denuncia presentada á este Gobierno de provincia, por Don Gabriel Martorell, subdelegado de veterinaria del distrito de la catedral de esta ciudad, de que en los ganados lanaras de los prelios *Son Tavaquet* y *Son Cortada* del término municipal de la villa de Lluchmayor, existen algunas reses atacadas de la enfermedad epizootica variolosa el señor Gobernador ha ordenado que dicho señor Martorell pase inmediatamente á girar una visita de inspección á los ganados de referencia y tomelas medidas que crea convenientes para evitar el contagio.

Don Juan Masroig vecino de Deyá ha presentado al Gobierno civil de la provincia una solicitud pidiendo se le conceda permiso para dedicar un carruaje de su propiedad, al servicio de viajeros entre dicha villa y esta ciudad.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Espusbla, da cuenta de haber ocurrido un incendio en una casa de la calle de Almezo de aquella villa, de resultas del cual quedó destruida una pocija y unos seis haces de leña, no llegando á comunicarse con el establo y el pajar gracias á los esfuerzos hechos por algunos vecinos que en unión de dicha fuerza habian acudido al lugar del suceso.

Participa de del mismo punto haber detenido á un sujeto presunto autor de la sustracción de tres arrobos de leña de la casa de campo denominada *Can Blanch*, de aquel término municipal.

—Por la del puesto de Montuiri fué detenida y entregada á la autoridad competente una mujer presunta autora de la sustracción de una ave de coral.

Mañana deban empezar en el Instituto Balear de esta ciudad los exámenes ordinarios de las asignaturas correspondientes á la sección de letras, ante los tribunales que á continuación se expresan:

Latín y castellano (Primer curso), señores Carnicer, Verdagner y Llopis.

Latín y Castellano (Segundo curso), señores Herreros, Carnicer y Verdagner.

R. tórica y Poética, señores Carnicer, Verdagner y Llopis.

Geografía, señores Herreros, Carnicer y Llopis.

Historia de España, señores Herreros, Carnicer y Llopis.

Psicología, Lógica y Etica, señores Herreros Verdagner y Llopis.

Francés (Primer curso), señores Herreros, Verdagner y Oliver.

Francés (Segundo curso), Carnicer, Verdagner y Oliver.

Religión, Herreros, Carnicer y Martí.

El día 5 á las ocho de la mañana empezarán los correspondientes á la sección de ciencias, por el siguiente orden:

Aritmética y Algebra, señores Botía, Mastres y Estelrich.

Geometría y trigonometría, señores Botía, Mastres y Domenech.

Física y Química, señores Botía, Mastres, Estelrich.

Agricultura, señores Mastres, Estelrich y Domenech.

Concluidos los exámenes de bachillerato, se procederá á los de Náutica, en la forma y por los señores que á continuación se expresa:

Complemento de geografía, señores Herreros, Mastres y Moll.

Dibujo geográfico, señores Botía, Llopis y Moll.

Dibujo hidrográfico, señores Botía, Llopis y Moll.

Cosmografía, señores Herreros, Llopis y Moll.

Trigonometría esférica, señores Herreros, Mastres y Moll.

Cabotaje y Maniobras, señores Botía, Mastres y Moll.

Se anunciará el día en que dichos exámenes deban comenzar.

Liquidación de todas las existencias de la «Gran Exposición de los Diamantes Americanos» Plaza del Mercado con la rebaja del 15 por 100 sobre los precios marcados.

No dejará el público palmesano de aprovechar la ocasión para comprar objetos de tanto gusto, capricho y tan baratos, sobre todo en los anteojos Roca Precisión, los verdaderos que conservan la vista, según dictamen de los mejores Doctores y Oculistas de Madrid.

Esta liquidación no durará más que unos días por tener que marchar al Continente.

Recuerdos mallorquines

Día 31 de Mayo
1669

Quedaron archivados en la Real Audiencia los originales de los pesos y medidas mallorquinas.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Empezarán en las Miñonas: exposición á las siete. Al anocheer, Rosario, meditación, estación y la reserva.

Otras funciones

En Montesión á las siete y media de la tarde se dará principio al mes de Junio consagrado al Divino Corazón de Jesús.

Visita á la Corte de María

Á la Virgen de la Asunción, en la Catedral.

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

Los premiados
Madrid 30 á las 12'00 t.
12'10

En el sorteo que acaba de celebrarse, que consta de dos series de billetes, han salido premiados los números siguientes:

Con 80.000 pesetas, el número 4.915, vendido en Cartagena y Madrid.

Con 40.000 pesetas el 7.862, en Girona y Bilbao.

Con 15.000 pesetas el 18.567, en Valencia y Madrid.

Con 2.500 pesetas los números 17.890, vendidos en Madrid los billetes de las dos series; 4.112, también vendidos en Madrid

los billetes de las dos series; 19.193, en Cádiz y Sevilla; 19.789, en Zaragoza y Vigo; 2.297, en Bilbao y Madrid; 2.587, vendidos en Valencia los billetes de las dos series; 5.253, en Castrourdiales y Madrid, y el 13.957, también vendidos en Madrid los billetes de las dos series.

Fiestas en Aranjuez

Madrid 30 á las 2'15 t.

Los trenes llegan completamente atestados de gente que va á presenciar las fiestas.

Las fondas son ya insuficientes para alojar á tanta persona.

Las localidades para la corrida de toros de hoy se han vendido á precios fabulosos.

El tiempo está lluvioso.

Congreso

Madrid 30 á las 3'30 t.

Se ha retirado el voto particular del acta de Alcira.

Se ha proclamado diputados á los señores Arcadio de Roda y Zulueta.

El señor Aguilera defiende el voto particular del acta de Purchena.

«Le Soleil»

Madrid 30 á las 5'49 t.

Paris.—El periódico *Le Soleil* dice que si triunfara la insurrección de Cuba desaparecería la esperanza de crear un estado regular de las cosas. Cuba seria una negra república anárquica de negros.

Explosión

Madrid 30 á las 5'50 t.

Paris.—En el boulevard de Sebastopol se sintió una detonación produciendo alguna alarma.

Créese que se trata de la explosión de un cartucho de dinamita.

Las pérdidas materiales no tienen importancia, pero se teme que sean el preludio de una nueva agitación anarquista.

La cuestión del tabaco

Madrid 30 á las 6 t.

El general Weyler ha teleografiado al Gobierno diciendole que han transcurrido los tres días que se concedieron sin que se haya presentado reclamación alguna.

Por el correo extranjero ha recibido el Gobierno el texto del bando.

Noticias particulares

Madrid 30 á las 6'20 t.

Se ha recibido de Cuba un telegrama particular que dice que cada vez resulta más difícil el paso de las partidas desde las Villas á Matanzas.

Dícese que Calixto García se ha unido á Máximo Gómez en Palo Prieto, (Santi Spiritus.)

Mencheta

Últimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Crédito Balear	55 0
Cambio Mallorquin	6 0
Fomento Agrícola	66 0
Ferro-carriles de Mallorca	31 00
Alumbrado por Gas	113 00
Salinas de Ibiza	195 00
La General Mallorquina	18 00
Bonos municipales	34 00
La Isla Marítima	46 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	3 00

VALORES PUBLICOS

Madrid 30 de Mayo á las 4 t.	60 00
4 por 100 interior perpétuo	74 80
4 por 100 exterior perpétuo	76 80
4 por 100 amortizable	87 30
Cubas	73 00
Cubas nuevas	600 00
Banco de España	178 25
Tabacos	18 80
Francos	20 00
Libras	20 00

Barcelona 30 de Mayo á las 4 t.

4 por 100 interior	60 00
4 por 100 exterior	74 80
4 por 100 amortizable	80 00
Cubas 86	87 00
Coloniales	90 00
Nortes	29 00
Francia	21 00
Madrid	63 00
Paris	63 00
Renta francesa	00 00
Londres	60 00

Sociudades y Corporaciones

Ferro-carriles de Mallorca

Ramal de Santa Maria á Manacor

El día 9 de Junio próximo, á las doce de la mañana, tendrá lugar en esta Dirección (Oficinas de la estación)

Palma) la subasta de las obras de explanación y fábrica del primer trozo de la 4.ª Sección (Montuiri a Porreras) que abraza desde el origen hasta el final del kilómetro cuatro de dicha sección.

Para tomar parte en la subasta, que se adjudicará al mejor postor, se hará un depósito provisional en metálico en la Caja de la Compañía, de doscientas pesetas, que será devuelto a los licitadores a quienes no resulte adjudicada, tan pronto como haya terminado el acto.

El adjudicatario se verá obligado a sustituir el depósito provisional por otro definitivo por la cantidad de 800 pesetas efectivas en metálico ó en efectos de la Deuda pública. Estos efectos se admitirán por un 10 por ciento de su valor efectivo regulado por la cotización oficial del día anterior al en que se efectúe el depósito.

Si no se hiciese el depósito definitivo dentro de los ocho días siguientes al de la subasta, perderá el adjudicatario el depósito provisional, que quedará á favor de la Compañía, quedando ésta libre de todo compromiso.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados acompañados de la cédula personal del licitante y del depósito provisional, admitiéndose en esta Dirección desde esta fecha todos los días laborables á las horas hábiles de oficina hasta el día anterior al señalado para la subasta inclusive.

Las proposiciones se redactarán con arreglo al modelo adjunto y no podrán exceder del importe del presupuesto. En caso de presentarse dos ó más proposiciones iguales que resultaran las más ventajosas, se abrirá una licitación verbal entre sus autores durante diez minutos.

Desde esta fecha quedan expuestos al público los días laborables desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, los planos pliego de condiciones y presupuesto porque ha de regirse la contrata y ejecución de las obras.

Palma 26 de Mayo de 1896.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca, El Director General, Guillermo Moragues.

Modelo de proposición

D. N. N., enterado del anuncio publicado por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca sacando á subasta las obras de explanación y fábrica del primer trozo de la 4.ª Sección (Montuiri a Porreras), que abraza desde el origen hasta el final del kilómetro cuatro de dicha Sección en el Ramal de Santa María á Manacor, y enterado de las planas, pliego de condiciones y presupuesto, me comprometo á tomar á mi cargo dichas obras, por la cantidad de «aquí el importe en letras y en pesetas».

Fecha y firma.

El Crédito General Español

Domiciliado en Barcelona.—Ronda de San Pedro, 34.

Esta Sociedad ofrece la adquisición, con grandes ventajas, de títulos de diferentes valores públicos nacionales y extranjeros, cotizados en las Bolsas de Europa. La misma facilita los títulos de dichos valores cobrando su importe en plazos de 10 pesetas cada mes.

Dá cada poliza derecho á doce sorteos al año con obtención de premios de 200 á 600.000 francos.

Merced á bien calculadas combinaciones, se puede adquirir el derecho á 26 sorteos anuales, siempre con el de recientes de los plazos satisfechos, terminado el contrato, de modo que ningún caso se arriesga el capital.

Hasta el 20 Octubre ultimo lleva entregados «El Crédito General Español» 1984 Títulos que representan un valor de Pesetas 675.010.

Es la única Sociedad en España que ha obtenido premios, entre ellos, de Francos 100.000 que correspondieron respectivamente á D. Lino Irigoyen — Coruña — Riezor — 25 y á D. Emilio Pombo Lage — Santiago de Galicia — Huerfanas — 27.

Representante en Mallorca D. Miguel Guasp Pujol. Sub-Agente en Palma D. Miguel Ferrer-Peleteria-18 principal, donde se facilitaran prospectos y numeros de «El Monitor del Ahorro», órgano de El Crédito General Español, donde se insertan los sorteos de todos los meses y los premios que han correspondido á los Títulos en circulación.

Tesorería de Hacienda de las Balears

Negociado de Recaudación. El día 31 del presente mes termina en esta capital y pueblos de la provincia el primer periodo de cobranza voluntaria de las Contribuciones de Urbana, Rustica y pecuaria Industrial y Carruajes de lujo, correspondientes al cuarto trimestre del actual año económico; y se advierte á los contribuyentes que en dicha fecha no hubieran hecho efectivas sus cuotas que podrán verificarlo sin recargo durante los días 1 al 10 de Junio próximo en Palma Constitución 54 y en los pueblos en las oficinas recaudatorias de las zonas respectivas.

Lo que se publica en el Boletín Oficial de la provincia y periódicos de la localidad para conocimiento de los contribuyentes á quienes pueda interesar.

Palma 26 de Mayo de 1896.—El Tesorero de Hacienda, Agustín de Ledesma.

Casino Republicano Mallorquin

Se convoca al partido Republicano para el domingo 31 á las ocho y media de la noche en dicho casino. Sobrereros 5 y 7 para tratar sobre asuntos importantes para el mismo.—El Secretario.



Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que riga desde el 23 de Octubre. De Palma á Manacor y La Puebla, á las 8:15 mañana, 2:45 y 6 (mixto) tarde. De Manacor á Palma y La Puebla, á las 6 y 11:45 mañana y 5:30 tarde. De La Puebla á Palma y Manacor, á las 6:27 mañana, 12:15 y 5:45 tarde. Palma 26 de Octubre de 1895.—El Director General, Guillermo Moragues.



Vapores Correos

Salidas. Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Boletín meteorológico

Table with meteorological data for May 30, including barometer, thermometer, wind, and humidity readings.

Ultimas noticias de la tercera edición de ayer

TELEGRAMAS

Fallecimiento.—Cepero herido.—Lluvias.

Madrid 30 á las 9:30 m. Ha fallecido en Limonar el comandante González Radon.

Se confirma oficialmente que está herido gravemente el capitán Cepero.

Lluvia torrencialmente en toda la isla de Cuba.

Conferencia del señor Maura. Madrid 30 á las 9:40 m.

La prensa elogia la conferencia dada por el señor Maura en el Ateneo.

Hizo la apología de la descentralización administrativa y de la autonomía municipal.

Es imposible—dijo—que una misma ley autorice grandes y pequeños ayuntamientos.

Desgracias.—Pérdidas. Madrid 27 á las 9:40 m.

Nueva York.—Noticias recibidas de San Luis (Missisipi) afirman que el ciclón ocasionó trescientos muertos y doscientos heridos.

Las pérdidas materiales ocasionadas ascienden á diez millones de pesos.

Una frase. Madrid 30 á las 9:50 m.

Se atribuye á un ministro la siguiente frase:—En caso de que viniera Weyler, el general que lo reemplazara no duraría tres meses, y esto quebranta la autoridad.

Helados.—En la Horchatería

de Oriente (antes Can Bartola) desde hoy en adelante se servirán los acreditados helados de sorbetes, extraguinos y granizados.

También se esponderán á domicilio toda clase de encargos.

Alquiler.—En la calle de la Almudaina,

número 16, se alquila una casa zaguán con jardín, derecho de agua y todas las comodidades necesarias para una numerosa familia ó para oficinas: cochera, cuartos y demás dependencias.

Informarán en la calle de San Bartolomé, número 25, tercero.

Operarias

En la fábrica de Alfileres de los señores J. Vive y C.ª, Misión 55, se necesitan para el trabajo de dicha fábrica, mujeres jóvenes.

A los ganaderos de Cerdos ELIXIR RIUTORT

PREPARADO POR Francisco Llompart Licenciado en Farmacia

Con el empleo de este Elixir se salvan las reses; acudid á él y tendréis los resultados.

Punto de venta: Farmacia del Call—12—Palma de Mallorca.

AL PUBLICO Buey y Cordero á 1:50 pesetas el kilógramo

Todos los Cortantes de Buey y Cordero de la Plaza Mayor, instalados en los antiguos puestos y todas las Carnicerías establecidas en Palma, venden la carne de

Buey y Cordero á 1:50 pesetas el kilógramo

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 28.—Varones 2.—Hembras 0.

Matrimonios: Día 28.—Don José Rubio Martorell con doña María Inés García Mulet.

Defunciones: Día 3.—José Picornell Canonge, casado, 75 años, c. de Bauló, bronquitis crónica.

José Cañellas Amengual, viudo, 54 años, c. de los Olmos, cáncer.

Miguel Negre García, 15 meses, c. de Monserrat, bronquitis.

María Josefa Ferrer Canals, casada, 61 años, c. de Cordelería, pulmonía.

Cándida Oliver Cor testí 3 años, c. de San Felio, eclampsia.

Hospital provincial: Día 30.—Entradas, 1 varón.—Altas, 6:5 varones y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Mas despejada que en días pasados, sin nubes en el zenit.

Id. del horizonte.— Con ligera calma y nimbus.

Dirección del viento.— Tercer cuadrante flojo.

Estado de la mar.—Rizada del viento.

Buques á la vista.— El bergantín goleta italiano Adela que ciñe por babor el viento dicho.

Indicaciones del Vigía de Porto-pt.— Ninguna.

Incendios.— Al orto el cielo estaba cerrado y lluvia, el horizonte achubascado, la mar tranquila y la ventolina al terral. A las ocho y media dejó de llover y á las nueve quedó etablado el viento flojo al tercer cuadrante, y no hubo en él variación alguna hasta el ocaso.

Noticias.— Entró el vapor-correo Bellver procedente de Barcelona, y salieron además de los veleros surtos en la bahía que estaban de arribada, la polacra goleta Lareño y los vapores-correos Isteño para Ibiza y Alicante y el Nuevo Mahónés para Mahón.

Buques fondeados: Vapor español Bellver, de 788 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Singala, con 30 trip. pas. y efectos. De Barcelona.

Buques despachados: Pailebot español San José, de 47 ton., matrícula de Palma, cap. D. M. Felany, con 6 trip. y efectos. Para Valencia.

Vapor español Nuevo Mahónés, de 396 ton., matrícula de Mahón, cap. D. B. Cabot, con 18 trip. pas. y efectos. Para Mahón.

Metadatos

Día 30.— Reses sacrificadas para el abasto público.— Bueyes 0.— Vacas 1.— Toros 0.— Novillos 0.— Terneros 5.— Carneros 0.— Ovejas 2.— Corderos 0.— Cerdos 110.— Cabras 0.— Cegajos 0.— Cabritos 0.— Lechones 0.— Lechonas 0.

Voces: a.— Calles, 48.— Pollos, 85.— Gallinas, 85.— Pavos, 2.— Paves, 5.— Palomas, 0.— Patos, 0.— Gansos, 0.— Conejos, 6.

Teatro de «La Constancia»

Funciones para hoy domingo. A las tres y media de la tarde. La pieza en un acto.

Sávese el que pueda. La pieza en un acto.

Ror car de pie to. Y la zarzuela en un acto.

Un laminé dintre un sach. En uno de los intermedios tomarán parte los niños que componen el Coro infantil.

Por la noche. La comedia en dos actos de Ramos Carrión y Vital-Aza, denominada: El señor Gobernador. Y la pieza en un acto.

Lanceros. A las ocho y media.

Plaza de Toros de Palma

Función para hoy domingo 31 de Mayo de 1896, á las cuatro en punto de la tarde.

DEBUT DE LA COMP.ª N.ª FRANCO-ESPAÑOLA. Precios.—Sillas de Palco con entrada, 2 reales.—Entrada general, UN REAL.

Importante.—Por la noche tendrá lugar una extraordinaria función en el TEATRO-CIRCO BALEAR.

Nodriza

Se necesita una de buenas condiciones para criar en casa de los padres que la tiene en el Vivero.

Para informes: Plaza de Coll, núm. 41.

PALMA.—Tip. de Amengual y Muntaner

Férias de Mallorca

Abril: Domingo 26, Sta. María. Mayo: Domingo 3, Sineu (Fira de Maig). Junio: Domingo 7, Inca (Dijens b6). Domingo 10, Sóller y Felanitx. Domingo 17, Sencellas. Domingo 20, Manacor y Binisalem. Julio: Lunes 20, Felanitx. Agosto: Domingo 16, Sineu. Viernes 23, Felanitx. Septiembre: Domingo 20, Manacor. Domingo 27, Felanitx. Martes 29, Lluçmarçor. Miércoles 30, Lluçmarçor. Octubre: Domingos 4, 11 y 18, Lluçmarçor. Domingo 25, Inca y Felanitx. Noviembre: Domingo 1.º y 8, Inca. Viernes 13, Lepoeder. Sábado 14, Alcúdia. Domingo 15, Muro y Pollensa. Jueves 19, Inca (Dijens b6). Domingos 22 y 27, Binisalem.

Mercados de Mallorca

Se verifican todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado, en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sencellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercados.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla

Table with columns: Pueblos, Puntos de parada, HORAS (Salida, Llegada). Lists destinations like Andraig, S'Arracó, Capdellá, Calviá, Esporlas, Establiments, Banyalbufar, Puigpunyent, Valldemesa, Dayá, Sóller, Banyola, Lluçmarçor, Santanyi, Campos, Sencellas, Sta. Eugenia, Algaida, Montuiri, Ferreries.

Hojas del Calendario

Calendar for MAYO and JUNIO. Shows dates, moon phases, and religious events like the birth of St. John the Baptist.